

DA

Football

sportif

sur ton
s partagé
) et partie de
à au jardin

ar l'Association
aritimes, 28,
re.

du Japon,

uit,

ge »,

tions. 5 euros.

nce,

squ'à 5

lin,

hor. Report

après-midi

e Motreuil et

pompe à

lle.

ur Self-

mmment gérer

ur Fire on the

NICE La Société des Amis de Marcel Proust lance une souscription pour refaire, à Caucade, la sépulture d'Alfred Agostinelli, personnage majeur dans l'œuvre proustienne.

Qui veut rénover la tombe de la muse de Marcel Proust ?

PAR CHRISTINE RINAUDO/ CRINAUDO@NICEMATIN.FR

IL FAUDRAIT TROUVER 9 000 euros. C'est la somme nécessaire pour restaurer la tombe d'Alfred Agostinelli, à Caucade. Mais qui est cet Alfred Agostinelli né le 11 octobre 1888 à Monaco et décédé le 30 mai 1914, à Antibes, à la suite d'un accident d'avion ? Un personnage clé dans la vie et l'œuvre de Marcel Proust. En effet, il était à la fois le chauffeur, le secrétaire particulier et surtout la muse du romancier français. Il est le principal modèle du personnage d'Albertine dans *A la recherche du temps perdu*. Son départ de chez Proust a inspiré *La Prisonnière* et sa mort tragique dans un accident d'avion entre Antibes et Ville-neuve-Loubet, a donné naissance à *Albertine disparue*. Proust en était amoureux. Il disait d'Alfred qu'il était, avec son père et sa mère, « l'être qu'il avait le plus aimé ».

On comprend dès lors pourquoi La Société des Amis de Marcel Proust, association basée à Illiers-Combray en Eure-et-Loir, dont la mission est de réunir les lecteurs

de Proust et de promouvoir son œuvre, a lancé une campagne pour restaurer la tombe d'Alfred. Cette tombe se trouve au cimetière de Caucade, vers l'entrée, du côté du bureau des gardiens. Alfred y repose auprès de sa mère, de sa compagne, Anna Square et de son demi-frère, Etienne Vittore.

Abandon total

Malheureusement, la sépulture est à l'abandon total depuis des décennies. La mairie de Nice avait engagé des recherches dans les années 70, en vain. Il fut donc envisagé de la détruire et de transférer les restes dans l'ossuaire. C'est grâce à Jean-Marc Quaranta, universitaire enseignant la littérature à Aix-Marseille, dans le cadre de son enquête pour son livre *Un Amour de Proust*, que l'importance historique de la tombe a été exhumée. Il a retrouvé des descendants, ne pouvant assumer les frais de la réfection. D'où l'intervention de la Société des Amis de Marcel Proust pour préserver ce



L'état actuel de la tombe d'Alfred Agostinelli. DR

patrimoine et rendre hommage à cet ami si cher à Proust.

La campagne de souscription vise à remettre la tombe dans son état originel d'après des photographies d'époque. Elle a été relayée et soutenue par la commission Histoire, Arts & Lettres de l'Aéro-Club de France, en hommage à l'aviateur. Tout le monde peut y participer en allant sur le site souscription.amisdeproust.fr